
 
 

Acta ejecutiva sesión ordinaria 

Consejo de la Sociedad Civil de SUBTEL 

Fecha: 28-06-2024 

Sesión N° 118 

Asistentes al Consejo:  

 
María Isabel Hayes Corporación de Beneficencia Pública, Red Mujeres Alta Dirección (REDMAD 

Tomás Araneda Asociación Chilena de Empresas de Tecnología de Información (ACTI) 

Eduardo Costoya Colegio de Ingenieros de Chile A.G. 

Miguel Acevedo Asoc. Chilena de Telecomunicaciones A.G. Chile Telcos 

Carolina Veroitza Comunidad de Aguas Subterráneas sector 4 Mal Paso- Copiapó 

Claudio Machuca Asociación Gremial de Informáticos UTEM-USACH 

Carlos Ossio Asociación Gremial de Informáticos UTEM-USACH 

Paulina Acevedo A.G. Nacional de Medios Independientes y Comunitarios de Chile-ANAMIC 

Jimmy Ureta A.G. Nacional de Medios Independientes y Comunitarios de Chile-ANAMIC 

Jaime Pizarro Corporación Alianza para la Innovación y Desarrollo Rural (CALIDER) 

Michel Souza ONG Derechos Digitales 

Jorge Cisternas Corporación Nacional de Consumidores y Usuarios de Chile, CONADECUS 

Marisa Pinela Centro Cultural Radio Florentina 

Carlos Figueroa Asociación Gremial de Especialistas en Telecomunicaciones de Chile 

Iván Ramírez Asociación Chilena del Espacio A.G. (ACHIDE) 

 
Secretaria Ejecutiva y de Actas: Andrea Pinto Rojas 
Se inicia la sesión de manera híbrida, virtual vía Google Meet y presencial en dependencias de 

SUBTEL, a las 11:10 horas 

 
Tabla y desarrollo de la sesión: 

 Presentación de Agenda 2024-2025 de SUBTEL, incluyendo agenda legislativa 
 Revisión trabajo de comisiones de COSOC 

 
 



 
 
Por problemas de agenda, se cambió esta reunión programada para el viernes 21 de junio, para el 

viernes 28. 

Algunos de los consejeros/as participan de manera presencial en la sesión, y otros lo hacen de 

manera virtual. 

Para presentar la Agenda 2024-2025 de SUBTEL, en relación a proyectos, asisten Luis Flores, Jefe 

del Departamento de Ingeniería de Proyectos,  de la División Gerencia del Fondo de Desarrollo de 

las Telecomunicaciones, y Nicolás Martínez, profesional asesor de la misma unidad. 

También asiste Sebastián Godoy, asesor del Gabinete del Subsecretario de Telecomunicaciones, 

para presentar la agenda legislativa 2024-2025.  

Se presentan los proyectos Fibra óptica Austral (FOA). Fibra Óptica Nacional (FON), Fibra Óptica 
Tarapacá (FOT), complejos fronterizos, Conectividad para la Educación, Televisión Digital Terrestre 
(TVD), Última Milla, Hogares Digitales, Isla de Pascua, entre otros. 
 
Consejeros manifiestan su disconformidad respecto a cómo se diseñan e implementan los 
proyectos de conectividad, como se destinan los recursos. Por ej. el proyecto Conectividad para la 
Educación sólo considera la conectividad hasta la entrada del colegio, no es por salas  
 
Se explica que los proyectos consideran llegar a la mayor cantidad de personas, con diferentes 
opciones de conectividad, pero SUBTEL necesita un tercer actor para poder desarrollar el 
proyecto. 
Así también se analiza la posibilidad que las personas puedan contratar los servicios que se 
pondrán a disposición. 
Se aclara que el foco de SUBTEL es llevar el acceso a los servicios de telecomunicaciones, no el uso, 
ni desarrollar acciones asociadas a habilidades digitales. 
 
Se solicita a Jimmy Ureta entregue por escrito las críticas y propuestas a los proyectos de SUBTEL, 
que ha mencionado durante la reunión. 
 
COSOC solicita que se flexibilicen requisitos para postular, para participar, que se modifiquen esto 
a través de proyectos de ley. 
Por ejemplo el proyecto para cambio de equipamiento de radios comunitarias es sólo para quienes 
tienen concesión. 
 
Se explica que esto es así porque deben contar con una autorización de SUBTEL, de acuerdo a las 
exigencias de Contraloría, por el resguardo de los recursos, por eso no se puede disminuir el 
monto de las boletas de garantía 
 
Se informa que SUBTEL ya puso suma urgencia a proyecto de despenalización de radios 
comunitarias 
 



 
 
Se verá la posibilidad de articular un trabajo conjunto entre COSOC y SUBTEL para resolver tema 
de despenalización de radios comunitarias 
 
Se les enviará documento de ley de Internet como servicio público, cuando se publique en Diario 
Oficial. 
Se está trabajando en un proyecto de subsidio a la demanda 
 
Consejeros sugieren: 
Considerar proceso de consulta indígena en el desarrollo de los proyectos 
Que se considere la alfabetización digital  
A partir de esta presentación que COSOC entregue propuestas 
Que los recursos estén en SUBTEL, que reciba la recaudación de las licitaciones de proyectos 
Que recursos que se entregan para grandes proyectos y operadoras, se entreguen también a 
medios comunitarios. 
 
Por razones de tiempo, se acuerda dejar presentación de agenda legislativa para el viernes 5 de 
junio, virtual. La definición del trabajo de las comisiones, también se posterga para la próxima 
sesión. 
 
 
Acuerdos 

 
 Andrea Pinto enviará archivo de presentación de Luis Flores 
 Paulina Acevedo se coordinará con Sebastián Godoy para articular trabajo en conjunto por 
radios comunitarias. 
 Se les enviará documento de ley de Internet como servicio público, cuando se publique en 
Diario Oficial. 
 Próxima sesión será el viernes 5 de julio, en donde se presentará la agenda legislativa de 
SUBTEL (sesión extraordinaria) 

 

 
Finaliza la sesión a las 12:50 horas  
 


